



Ciencia Nueva

Revista de Historia y Política

ISSN: 2539 - 2662

Vol. 1 | Núm. 1, Enero - Junio de 2017



Universidad
Tecnológica
de Pereira



UNIVERSITÀ DEGLI STUDI DI SALERNO

En convenio con



Directores y Editores Generales

Dr. Sebastián Martínez Botero, Universidad Tecnológica de Pereira.

Dr. Antonio Scocozza, Università degli Studi di Salerno.

Comité Editorial

Dr. John Jaime Correa R., Universidad Tecnológica de Pereira.

Dr. Alberto A. Berón Ospina, Historia de la Universidad Tecnológica de Pereira.

Mgs. Carlos A. Victoria M., Universidad Tecnológica de Pereira.

Lucia Picarella, Universidad Católica de Colombia.

Carmen Scocozza, Universidad Católica de Colombia.

Comité Científico

Dr. Enrique Ayala Mora, Universidad Andina Simón Bolívar, Ecuador.

Dr. Valerio De Cesaris, Università per Stranieri di Perugia, Italia.

Dra. Elena Dundovich, Università di Pisa, Italia.

Dr. Annibale Elia, Università degli Studi di Salerno, Italia.

Dr. Pablo Guadarrama, Universidad Católica de Colombia, Colombia.

Dr. Victor Martín Fiorino, Universidad Católica de Colombia, Colombia.

Dr. Rubén Martínez Dalmau, Universitat de València, España.

Dr. Alpiniano José Muñoz, Universidad Católica de Colombia, Colombia.

Dr. Enrico Nuzzo, Università degli Studi di Salerno, Italia.

Dr. Graziano Palamara, Universidad Externado de Colombia, Colombia.

Dr. Bernardo Eugenio Vela Orbegozo, Universidad Externado de Colombia, Colombia.

Dr. Alexander Betancourt Mendieta, Universidad Autónoma San Luis Potosí, México.

Dr. Álvaro Acevedo Tarazona, Universidad Industrial de Santander, Bucaramanga,
Colombia.

Dr. Carlos E. López Castaño, Universidad Tecnológica de Pereira, Colombia.

Dr. Jaime E. Londoño, ICESI, Colombia.

Dr. José Miguel Delgado Barrado, Universidad de Jaén, España.

Dr. Jorge Pinto Rodríguez, Universidad de la Frontera, Chile.

Dr. Larry V. Larrichio, The University of New Mexico, Estados Unidos de América.

Dr. José Andrés Gallego, Universidad CEU-San Pablo, España.

Equipo Editorial

Asistentes editoriales para este número

Christian Javier Niño Posada, Universidad Tecnológica de Pereira.

Anderson Paul Gil Pérez, Universidad de Sinaloa.

Diseño

Daniel Santiago Grisales Vega, Universidad Tecnológica de Pereira.

Corrección de estilo
Sergio Luis Ospina Toro.
Desarrollo y administración web
Ing. Madelin Rangel Grisales, Recursos Informáticos y Educativos - Universidad
Tecnológica de Pereira.

Portada

“Reunión en el cerro Batero”. Quinchía (Risaralda, Colombia), 1937
Fotografía de autor desconocido
Imagen que hace parte del proyecto "AVC Álbum de la memoria visual"
www.proyectoavc.com

International Standard Serial Number (ISSN)
2539-2662 (Electrónico)



Ciencia Nueva

Revista de Historia y Política.



Maestría en Historia



Università degli Studi di Salerno
Maestría en Ciencias Políticas

PRESENTACIÓN DEL NÚMERO

**CIENCIA NUEVA. REVISTA DE HISTORIA Y POLÍTICA.
VOL. 1. NÚM. 1**

Sebastián Martínez Botero y Antonio Scocozza
Directores de la Revista

*Vol. 1 N° 1, Enero-Junio de 2017
Pereira, Colombia*

PRESENTACIÓN DE LA REVISTA

Ciencia Nueva. Revista de Historia y Política, es una publicación impulsada por la Maestría en Historia de la Escuela de Ciencias Sociales de la Universidad Tecnológica de Pereira, conjuntamente con la Maestría en Ciencia Política de la Universidad de Salerno, Italia, en convenio con la Universidad Católica de Colombia.

Ambas Maestrías han considerado necesario crear esta publicación científica para generar una plataforma de difusión de investigaciones originales en el ámbito de la Historia y la Ciencia Política, para acompañar los procesos de formación académica y para visibilizar los resultados de los trabajos de investigación estudiantes y grupos de investigación que componen las citadas Maestrías.

La iniciativa académica conjunta busca hacer de esta revista una publicación de alto nivel en el campo de la historia y de la ciencia política. En cumplimiento de este propósito, se adoptará como política editorial los estándares que exigen organismos acreditadores como Publindex de Colciencias, Latindex y Scopus. Por esta razón se ha creado un comité científico de alto reconocimiento y se cuenta con un equipo de colaboradores así como con el respaldo de los grupos de investigación que hacen parte de la Maestría en Historia y de la Maestría en Ciencia Política.

Se realizará una publicación semestral para los períodos enero-junio y julio-diciembre, en versión digital. Estará dirigida a un público especializado en las áreas de ciencias sociales pero con impacto sobre un público mayor. Su principal interés son los estudios de historia y de ciencia política, con cabida a las reflexiones y estudios locales, regionales a nivel nacional e internacional. Su objetivo será impulsar la investigación en historia y la ciencia política, así como el de abrir un espacio profesional de difusión que llene los vacíos actuales en este campo.

Los artículos publicados podrán ser informes finales o avances de investigación, ensayos, trabajos de sistematización sobre un tema de historia y ciencia política, revisiones de una problemática particular o reseñas bibliográficas.

Ética de publicación

Los autores se han comprometido previamente a enviar contribuciones originales, es decir, que no han sido publicadas previamente ni que se encuentran en proceso de evaluación para ser publicadas en otra revista.

Asimismo, se han comprometido con las buenas prácticas de citación de autores y de fuentes de información, al igual que mencionar las instituciones que financiaron el proceso de investigación y de publicación de resultados si es del caso.

Por último, los autores se comprometieron a otorgar los créditos a los auxiliares de investigación o, en casos de coautoría, aclarar el modo de participación y contribución en el texto propuesto; además, adoptar la declaración de ética publicado en la página web de la revista.

Dirección

Ciencia Nueva. Revista de Historia y Política. Facultad de Ciencias de la Educación,
Bloque 7, Oficina 226, Universidad Tecnológica de Pereira, Carrera 27 #10-02 Pereira -
Colombia - CP: 660003 - PBX: +57 6 3137300.

Correo electrónico: ciencianueva@utp.edu.co

Página oficial – Portal de Revistas UTP

<http://revistas.utp.edu.co/index.php/historia/>

PRESENTACIÓN DEL PRIMER NÚMERO

Ciencia Nueva. *Revista de Historia y Política*, sale a la luz en su primer número con la ilusión y el objetivo de consolidarse como un espacio acreditado para la difusión de investigaciones, reflexiones, análisis, memorias y otros productos académicos de la historia y las ciencias políticas. Es editada por la Maestría en Historia de la Universidad Tecnológica de Pereira y la Maestría en Ciencias Políticas de la Universidad de Salerno (Italia), como parte del proyecto académico conjunto que tienen ambas maestrías. Asimismo, se espera con su publicación acompañar los procesos de formación académica y visibilizar los resultados de los trabajos de investigación de estudiantes e investigadores.

La revista cuenta con el aval institucional de la Editorial de la Universidad Tecnológica de Pereira, por lo cual su nicho es la región del centro-occidente colombiano, donde espera llenar un vacío de publicaciones seriadas de índole historiográfica. Su periodicidad es semestral, saldrá a la luz en formato digital y sus artículos podrán estar escritos en español o italiano que son los dos idiomas oficiales de los países ofertantes de las maestrías.

Como política editorial se adoptarán los estándares que exigen organismos acreditadores como Publindex de Colciencias, Latindex y Scopus. Por esta razón, se ha creado un comité científico de alto reconocimiento que suma en total 19 doctores de 6 nacionalidades diferentes (Colombia, Italia, Chile, España, Estados Unidos, Ecuador, y México). De igual manera, se cuenta con el respaldo de los grupos de investigación que hacen parte de la Maestría en Historia y de la Maestría en Ciencia Política.

Las secciones de la revista fueron construidas considerando el espíritu interdisciplinar que pone en diálogo a la historia y las ciencias políticas. Además de la editorial, cuenta con seis secciones en el siguiente orden: Estudios Históricos, Ciencias políticas, Dossier, Historiografía y teoría política, Reseñas y Anales y Memorias del Centro-Occidente Colombiano. Esta última sección pretende abrir de manera especial un espacio que rescate la importante que tiene para la región la conservación y difusión de documentos, memorias y entrevistas de especialistas en el campo de la historia y las ciencias políticas.

Para este primer número se han recibido colaboraciones de distintas procedencias. En primer lugar hay que mencionar la editorial, que en esta ocasión ha sido escrita en lengua italiana por el Dr. Enrico Nuzzo, profesor emérito de la Universidad de Salerno y uno de los especialistas más connotados en la obra de Giambattista Vico (1668-1744), a quien, dicho sea de paso, le hacemos un guiño con el nombre que hemos usado para nuestra revista, que apela a su magna obra: “*Principi di una scienza nuova d’intorno alla comune natura del nazioni*” (1744).

Esta elección se debe a que, al igual que Vico, partimos del reconocimiento de la historia como ciencia, una ciencia en diálogo con otras formas de historicismo como lo es la ciencia política, que se renueva constantemente con las nuevas preguntas y representaciones que se hacen de la sociedad. Así, y como lo expresa el Dr. Nuzzo, queremos fundar en una región del nuevo mundo la tarea por “recuperar algunos elementos de las viejas preguntas acerca de los fundamentos epistemológicos del conocimiento del viejo mundo”, y con ello, ambicionamos de algún modo la “reconstrucción sintética de algunos nodos y momentos de reflexión sobre el carácter y las bases de un posible conocimiento humano en forma de *ciencia histórica*”.

Las secciones de la revista las abre la que hemos llamado *Estudios Históricos*, que trae para este número tres artículos. El primero de ellos es de autoría de Richard Bolaños

titulado “Mezcla y legitimidad: Clasificación social, étnica y de oficios, de los libres de San Antonio de Quilichao en la Gobernación de Popayán (1740-1808)”. En él, el historiador de la Universidad del Valle presenta cómo los pobladores libres, asentados en el sitio de Quilichao, utilizaron la “mezcla racial” como mecanismo de legitimación social expresada por medio de la “vecindad” y/o su oficio.

En segundo lugar, se encuentra el trabajo de Luis Javier Caicedo nombrado “Ruta de Juan Vadillo por el Viejo Caldas (agosto-septiembre de 1538)”, que representa el paso del gobernador de Cartagena por el actual territorio del centro occidente colombiano. Este texto trae de vuelta una historia que había quedado al margen de la historiografía del eje cafetero: la existencia de un legado colonial que dio a luz ciudades, jurisdicciones e instituciones hispánicas que le dieron una nueva estructura a la forma de habitar el territorio del Cauca medio.

Por último, se cuenta con el trabajo de Ricardo de los Ríos Tobón: “Rieles y montañas. Cuando el eje cafetero empezó a marchar sobre ruedas”. A manera de crónica y con una amena narrativa, De los Ríos presenta la aparición de la primera línea ferroviaria que surcó al viejo departamento de Caldas entre 1911 y 1927. Resalta factores como los retos técnicos que se vivieron para la construcción del corredor férreo en un terreno montañoso, y las dificultades de tipo económico y humano que se vivieron para que, gracias a este medio de comunicación, pudiera florecer la economía cafetera en el centro occidente del país.

Por su parte, la sección *Ciencias políticas* contó con cuatro artículos. El primero de ellos es “Alternativas para la integración latinoamericana: más allá del mestizaje y del multiculturalismo”, donde su autor, Juan Sebastián Granada Cardona, reflexiona sobre las tesis de Rodolfo Stavenhagen en torno a los modelos de integración latinoamericana, y propone de manera crítica nuevos mecanismos “híbridos” para la consolidar la mencionada integración.

Así mismo, Eduard Esteban Moreno Trujillo en su artículo “El intelectual como sujeto histórico: una lectura a cinco voces”, analiza la función social del intelectual desde cinco autores: Mannheim, Sartre, Bobbio, Gramsci y Bourdieu, con lo cual desarrolla una interesante reflexión sobre el papel histórico del sujeto intelectual en la sociedad.

El tercer artículo de esta sección fue escrito por Jairo Antonio López Pacheco y se titula “Orlando Fals Borda: Del cientificismo a la subversión moral. Tránsitos y reconstrucciones de un pensamiento crítico”. En él se reconstruye la trayectoria intelectual de Orlando Fans Borda (1925-2008), fundador de la sociología como profesión en Colombia, y uno de los más influyentes intelectuales colombianos de izquierda, cuyo legado ha logrado impactar en toda América Latina.

Por último, Sergio Arturo Sánchez Parra en su trabajo “*El sol de Sinaloa* y la violencia política en México de 1972. El público escritor se incrementa”, realiza un análisis al tratamiento que hizo el periódico *El sol de Sinaloa* a la violencia en México en 1972. Entre otros aspectos, se destacan los efectos que produjeron el surgimiento de guerrillas, el crecimiento de un público escritor y el debate instrumentado que se dio desde el diario y sus lectores frente a los grupos radicales y el posicionamiento del presidente de la República sobre el surgimiento de organizaciones clandestinas.

La sección *Dossier* fue coordinada por el Dr. José Andrés-Gallego, y recoge las ponencias desarrolladas en el Seminario Permanente Bibliográfico de AEDOS (Asociación para el Estudio de la Doctrina Social de la Iglesia) celebrado en Madrid en abril de 2014, y cuya metodología consistió en poner en debate la lectura de un libro. En aquella ocasión, once investigadores entre abogados, filósofos, politólogos, historiadores e incluso

magistrados, debatieron en torno a la obra de Gaspar Ariño “Regenerar la democracia, reconstruir el Estado”. El *Dossier* recoge textos de autoría de: Gaspar Ariño, Luis Núñez Ladevéze, Claro J. Fernández-Carnicero, Ángel Manuel Fernández Álvarez, Ignacio Buqueras y Bach, Rafael Gómez Pérez, Jaime Altozano Moraleda, José Luis González Quirós, José Andrés-Gallego, Dalmacio Negro Pavón, Isabel María de los Mozos y Touya.

La cuarta sección de la revista se titula *Historiografía y teoría política*, y recoge reflexiones, revisiones, y discusiones de tipo teórico en torno de las disciplinas en cuestión. Para este número, contamos con el trabajo del Dr. Alberto Berón Ospina, quien desarrolló un interesante análisis de la obra del historiador italiano Enzo Traverso, titulado “Enzo Traverso: Historiador de los intelectuales nómadas”.

En la sección *Reseñas*, Manuel Faustino Cardozo presenta la novela histórica “El hombre que amaba los perros” del escritor cubano Leonardo Padura. Y en la última sección, *Anales y Memorias del Centro-Occidente Colombiano*, que tiene por objetivo el rescate y conservación de piezas documentales y testimoniales de valor patrimonial para esta región, contamos con las conferencias que se impartieron en el marco de la lección inaugural del primer semestre de 2016 en la Maestría en Historia de la Universidad Tecnológica de Pereira por parte de Alfredo Cardona Tobón y de Armando Martínez Garnica, recogidas bajo el título “La historia regional y la generación de las identidades”. Finalmente, este primer número se cierra con una colección de documentos relativos al traslado e instalación de la jurisdicción de Cartago en el siglo XVII, transcritos por Juan Carlos Vallejo Velázquez.

Dicho esto, el Dr. Scocoza y yo queremos dar agradecimientos a todos los que nos apoyaron en esta tarea. En primer lugar, al comité editorial en el que se encuentran los doctores Jhon Jaime Correa, Alberto Berón Ospina, Lucía Picarella, Carmen Scocoza y el maestro Carlos Alfonsa Victoria Mena. Asimismo, a los autores que han contribuido con su trabajo; a la Maestría en Historia y a la de Ciencias Políticas, cuyo personal administrativo fue eficaz y un soporte fundamental en las tareas de gestión; a la Facultad de Ciencias de la Educación, su decano y el cuerpo de profesores de la Escuela de Ciencias Sociales; a la editorial de la UTP en cabeza de su director Luis Miguel Vargas Valencia, que ha dado orientaciones al proceso; así mismo al equipo editorial que constó de Sergio Ospina Toro como corrector de estilo, Daniel Grisales como diseñador, Anderson Paul Gil como auxiliar de edición en el nacimiento de la revista, y muy especialmente a Christian Niño, quien sirvió de auxiliar editorial en la última etapa de este número, y cuyo aporte y compromiso fue vital para concluir con éxito el proceso.

Convocamos a la comunidad académica a que nos apoyen a perpetuar este noble propósito de construir un proyecto de difusión académica con el rigor y disciplina que precisa nuestra región, pero muy especialmente a estudiantes y profesores de nuestras maestrías, quienes son la razón de ser de este ejercicio editorial.

Los Directores,
Pereira - Salerno, 25 de noviembre de 2016